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Приближается 23 февраля - День 
защитника Отечества. По традиции в 
этот день чествуют представителей 
Вооружённых Сил и структур, обе-
спечивающих безопасность страны. 
Праздник имеет довольно длитель-
ную историю. Существует несколько 
версий его появления.

Происхождение Дня защитника От-
ечества уходит корнями в 1918 год, 
когда формировалась Красная армия. 
Тогда молодое государство особенно 
нуждалось в защите и 28 января ста-
ло датой зарождения Красной армии. 
С 1922 года в СССР эта дата ежегодно 
традиционно отмечалась как «День 
Красной армии», с 1946 года - «День 
Советской армии», с 1949 по 1992 
годы — «День Советской армии и Во-
енно-морского флота».

В качестве «предшественника» 
этого праздника можно отметить 
«День Георгиевских кавалеров», от-
мечавшийся официально 26 ноября, с 
момента учреждения ордена Святого 
Великомученика Георгия Победоносца 
в 1769 году. В этот день чествовали об-
ладателей данного ордена. Торжеств 
более широкого формата, которые бы 
включали в себя всех защитников От-
ечества, в дореволюционной России 
ещё не существовало.

С начала распада Советского Со-
юза и по настоящее время с Днём за-
щитника Отечества поздравляют всех 
мужчин, независимо от возраста и 
профессии. Ведь по сути, мужчина - это 
защитник своей семьи, а когда понадо-
бится и страны. На всём постсоветском 
пространстве трудно найти семью, где 
бы не было героев Великой Отече-
ственной войны, проливавших кровь на 
полях сражений. Кстати, стоит отметить, 
что повышенное внимание к дате – 23 
февраля, отмечено в годы Великой От-
ечественной войны. Вообще тот период 
в целом характеризуется возрождени-
ем многих традиций, существовавших 
ещё в дореволюционной России, в 
частности, возвращением погон.

Накануне Дня защитника Отечества 
мы провели опрос среди населения и 
поинтересовались, что люди знают об 
этом празднике и какое значение он 
для них имеет. Почти все заявили, что 
23 февраля, ещё с советских времён, 
является не только днём, когда поздрав-
ляют военных с их профессиональным 
праздником. Даже в семьях, где нет 
военных, мальчишек с юного возраста 
приучают к тому, что они являются буду-
щими защитниками своей Родины.

«Это своего рода воспитательный 
элемент. Ведь если юноше не говорить, 

"Служу Советскому Союзу!"

- Со школьной скамьи, когда нам 
преподавали начальную военную под-
готовку, был уверен в том, что служить в 
армию пойду обязательно. А наши дев-
чонки из класса уже тогда видели нас 
своими защитниками и поздравляли с 
23 февраля, - рассказывает мой собе-
седник, генерал-майор запаса абхаз-
ской армии, кавалер орденов "Леона" 
и «Ахьдз-Апша» 3 степени Илья Шалво-
вич Гамисония.

- Но вот что стану военным, да еще 
и дослужусь до генерала, даже и не 
мечтал. После окончания ВУЗА в 1977 
году меня призвали в армию, тогда все, 
кто имел высшее образование, служили 
полтора года. Попал на Дальний Вос-
ток, летели самолетом 14 часов в город 
Уссурийск, где располагался образцово-
показательный танковый полк Красноз-
наменного Дальне-Восточного военно-
го Округа. Здесь в течение 6 месяцев 
меня готовили на командира танкового 
экипажа. 

Учебно-боевая программа была 
очень насыщенной – это ночные, днев-
ные стрельбы и вождение, теоретиче-
ские занятия и  так далее. После учебки, 
в звании сержанта, меня направили для 
прохождения дальнейшей службы в го-
род Дальнереченск Приморского края. 
Служил в танковом батальоне в составе 
мотострелкового полка, солдаты и офи-
церы которого принимали участие в Да-
манских событиях 1969 года. В период 
службы не раз получал благодарности и 
поощрения от командования и всегда с 
гордостью отвечал: «Служу Советскому 
Союзу!». 

Срочную службу 
Илья Гамисония закон-
чил в звании старшего 
сержанта, стал «От-
личником» воинской 
службы и прошел двух-
месячные курсы по 

подготовке офицеров запаса в 
городе Бикин.

- После окончания курсов, мне 
присвоили звание лейтенанта по 
специальности командир танко-
вого взвода. Тепло вспоминаю, 
как праздновали День Советской 
Армии и Военно-морского Флота. 
Нам выдавали парадную форму, 
проходило торжественное по-
строение, затем были празднич-
ный обед, культурная программа 
с просмотром художественного фильма 
и посещения концерта. В часть приезжа-
ли  шефы, представители заводов, фа-
брик, предприятий, привозили подарки. 
Командование наиболее отличившихся 
поощряло праздничными увольнитель-
ными, - вспоминает генерал-майор.

На гражданке первое время Илья 
Шалвович работал в горкоме комсомо-
ла, а затем на заводах «Заря» и «Арго-
навт» в городе Ткуарчале.  Заводы вхо-
дили в оборонную девятку и выполняли 
заказы министерства обороны СССР. 

- И тогда мы поздравляли друг дру-
га с праздником, и никто не думал, что 
возьмём в руки боевое оружие и при-
дется воевать. Однако случилась Отече-
ственная война народа Абхазии 1992-
1993 гг., и снова пришлось одеть форму 
и защищать Отечество, - говорит Гамисо-
ния. - Войну закончил в звании майора. 
В послевоенное время являлся началь-
ником штаба бригады резерва города 
Ткуарчал, был депутатом третьего со-
зыва Парламента-Народного Собрания, 
принимал участие в разработке пакета 
военного законодательства, руководил 

медиа-клубом «Айнар». С 2014 года по 
настоящее время служу в Министерстве 
обороны Республики Абхазия. Мне не-
много жаль, что у нас в республике не 
так широко отмечают День советской 
армии, 23 февраля. Это ведь ещё один 
повод рассказать молодежи о людях, о 
ветеранах, о тех, кто многое сделал для  
того, чтобы сегодня Абхазия состоялась 
как самостоятельное государство. Уве-
рен, абхазским юношам было бы по-
лезно услышать рассказы уже дедушек 
о воинской службе, о дисциплине в ар-
мии того периода, о взаимоотношениях 
солдат разной национальности, разного 
вероисповедания… Я уверен, что для 
каждого  молодого человека важно 
пройти воинскую службу, а праздничная 
атмосфера будет создана в День  Абхаз-
ской армии, 11 октября! 

Сегодня я поздравляю тех, кто слу-
жил в Советской армии, а затем встали 
на защиту свободы и независимости Аб-
хазии! От всей  души  желаю всем  здо-
ровья и благополучия, успехов в делах, 
а главное - Мира! 

     Записал Руслан Тарба              

Солдат, не мечтавший 
стать генералом…
И, тем не менее, Илья Гамисония сегодня 
генерал-майор запаса Абхазской армии.

что он воин и защитник, то он вырастет 
без понимания своей истинной при-
надлежности. Тем более, сегодня это 
стало очень актуальным, потому что 
переписывается история, формирует-
ся и навязывается образ жизни, кото-
рый делает мужчин инфантильными. 
А День защитника Отечества является 
тем праздником, когда юношам и под-
росткам, можно так сказать, офици-
ально напоминают, что они являются 
защитниками своей Родины», - сказал 
житель Сухума Олег.

В советское время власти проводи-
ли самые различные преобразования, 
способствовавшие идеологическому 
формированию общества. Не была ис-
ключением и организация новых госу-
дарственных праздников, в том числе 
и дата 23 февраля, которая не только 
давала чёткие ориентиры для будущих 
поколений, но и  формировала любовь 
к своему Отечеству. Ведь как говорил 
великий полководец Александр Ва-
сильевич Суворов, не проигравший 
ни одного сражения: «Кто любит своё 
Отечество, тот подаёт лучший пример 
любви к человечеству».

Можно считать, что это высказы-
вание является очень актуальным и в 
наши дни.

Александр Глебовский

«Кто любит своё Отечество, тот подаёт 
лучший пример любви к человечеству»

10 февраля, в День дипломати-
ческого работника, Национальный 
Исследовательский Институт разви-
тия коммуникаций представил итоги 
мониторинга и Рейтинг дружествен-

ности коммуникационных режимов 
соседних стран 2022 года. В ходе 
круглого стола в пресс-центре МИА 
«Россия сегодня» руководство НИ-
ИРК, представители госорганов и 
эксперты обсудили сложившиеся за 
последний год обстоятельства, в кото-
рых Россия продолжает выстраивать 
коммуникации на постсоветском про-
странстве.

Институт второй год проводит 
исследование коммуникационных 
режимов 14 соседних стран и состав-
ляет Рейтинг дружественности. Мето-
дология и технология мониторинга, 
как и сами понятия «коммуникаци-
онный режим» и «дружественность 
коммуникационного режима», были 
разработаны в стенах Института. В 
работе над мониторингом и в состав-
лении Рейтинга в 2022 году, кроме 
российских, приняли участие около 
200 зарубежных экспертов, а весь 
объем данных оценивался по 68 па-
раметрам.

К участию в обсуждении были 
приглашены: заместитель начальника 
Департамента Управления Президен-
та Российской Федерации по меж-
региональным и культурным связям 
с зарубежными странами Светлана 
Воронина, член Наблюдательного 
Совета НИИРК, генерал-полковник 
Валентин Соболев, президент комму-
никационного холдинга «Минченко 
консалтинг» Евгений Минченко, глав-
ный научный сотрудник сектора Кав-
каза ИМЭМО РАН Александр Крылов, 
заместитель начальника Управления 
по связям с соотечественниками 
«Россотрудничества» Алексей Петров, 
директор НИИРК Владислав Гасумя-
нов, заместитель директора НИИРК 

по научной работе Валентина Ком-
лева. На обсуждении присутствовали 
представители МИД России, Совета 
Федерации Федерального Собрания 
России.

В начале презентации Директор 
НИИРК Владислав Гасумянов под-
черкнул, что исследование НИИРК 
и полученный Рейтинг дружествен-
ности — ориентир для России при 
принятии решений в отношении 
стран-соседей. «Специальная воен-
ная операция расколола мир на тех, 
кто хочет «отменить Россию», на тех, 
кто хочет стать рядом с Россией и 
быть вместе с ней, и даже на тех, кто 
хочет отменить отменяющих Россию. 
Это стало переломным моментом. Го-
сударства задумались о том, как себя 
позиционировать в складывающейся 
системе координат. Выставляя на об-
суждение Рейтинг, мы хотели не толь-
ко сами для себя, в России, понять, 
кто друг, а кто недруг, но ещё хотели 
показать соседним странам, как они 
позиционируются. Это может помочь 
им найти свое место в новой системе 
координат», – сообщил В. Гасумянов. 
Директор НИИРК добавил, что при-
влекательный образ России всегда 
заключался в стремлении к справед-
ливости и нравственности. Директор 
Института уточнил, что в рейтинге не 
учитывалось военное и военно-тех-
ническое сотрудничество.

В. Комлева рассказала о том, как 
проводилось исследование и приве-
ла данные, полученные по их итогам. 
Восемь стран вошли в список друже-
ственных коммуникационных режи-
мов, две – относительно дружествен-
ных, и четыре оказались на последних 
позициях рейтинга с отрицательными 
показателями. Она подробно оста-
новилась на проблемах в развитии 
коммуникаций с конкретными стра-
нами и показала страновые профили 

Презентация рейтинга дружественности коммуни-
кационных режимов стран-соседей.

    Привлекательный образ России
всегда заключался в стремлении к 
справедливости и нравственности...
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Оборот 
транзакций по 
системе АПРА 
вырос на 19%

Федеральное агентство по 
техническому регулированию 
и метрологии (Росстандарт) 
предоставит абхазским колле-
гам полную базу данных акту-
альных ГОСТов. Кроме того, 
Росстандарт предоставляет 
возможность сотрудникам Гос-
стандарта Абхазии повысить 
квалификацию на базе Россий-
ской академии стандартизации, 
метрологии и сертификации. 
Об этом сообщил журналистам 
руководитель Росстандарта Ан-
тон Шалаев по итогам встречи 
с руководством Госкомитета по 
стандартам, потребительскому 
и техническому надзору Абха-
зии во вторник в Сухуме.

«В ближайшие недели мы пре-
доставим Госстандарту Абхазии 
полную базу данных существую-
щих в РФ стандартов – актуаль-
ных ГОСТов в формате автома-
тизированного рабочего места, 
чтобы актуализация происходи-
ла по мере их обновления. Тем 
самым у ведомства будет самая 
свежая и актуальная информация 
о том, какие технические требо-
вания на ту или иную продукцию 
и виды изделий действуют в РФ. 
От этого должен быть большой 
эффект для бизнеса, который со-
бирается поставлять продукцию 
или услуги на территорию РФ», 
- сказал Шалаев.

Кроме того, по словам Шала-
ева, российская сторона готова 
предоставить абхазским специа-
листам возможность повышения 
квалификации на базе Россий-

– схемы, на которых отображаются 
наилучшие возможности для сотруд-
ничества и области, где коммуника-
ция затруднена. «В целом, по мнению 
зарубежных экспертов, большая часть 
стран рассматривает Россию в рамках 
цивилизационной общности. 33% от-
метили общность цивилизации своей 
страны и России, 49% считают, что их 
страна и Россия – близкие цивилиза-
ции, остальные назвали Россию и их 
страну – конкурирующими либо кон-
фликтующими цивилизациями», – до-
бавила В. Комлева. Она отметила, что 
потенциал сотрудничества со многи-
ми странами рейтинга для развития 
неформальных коммуникаций и реа-
лизаций коммуникационных страте-
гий велик. В целом в дружественных 
странах у подавляющего большин-
ства людей сохраняется позитивный 
настрой, но в ряде стран концепт 
дружественности воспроизводится по 
инерции. В некоторых государствах 
инерция перестает работать, поэтому 
необходимо реализовывать специ-
альные проекты. Далее своим мнени-
ем о сложившихся за последний год 
отношениях с соседними постсовет-
скими странами поделились участни-
ки дискуссии.

По словам президента коммуника-
ционного холдинга «Минченко кон-
салтинг» Евгения Минченко, сегодня 
наблюдается катастрофическая не-
хватка качественной экспертизы по 
постсоветским странам. Эксперт на-
звал Рейтинг объективным зеркалом 
и для России, и для партнеров, и его 
итоги стоит серьезно обсуждать спе-
циалистам профильных ведомств.

В. Гасумянов сообщил, что Рейтинг 
планируется не только отправить в 
органы государственной власти, не-
правительственные и научные струк-
туры, но и обсудить на слушаниях 
комитетов Государственной Думы и 
Совета Федерации, а также в вузах и 
на встречах с послами.

Член Наблюдательного Совета 
НИИРК, генерал-полковник Валентин 
Соболев отметил, что при составле-
нии Рейтинга использовался весь воз-
можный инструментарий исследова-

ния, были привлечены эксперты всех 
уровней из разных стран, поэтому это 
своевременное и нужное исследова-
ние.

С позицией В. Соболева согласил-
ся заместитель начальника Управле-
ния по связям с соотечественниками 
«Россотрудничества» Алексей Петров. 
Он призвал все заинтересованные 
структуры поддержать инициативу 
Института, так как это важное научное 
исследование, имеющее прикладной 
характер. По его словам, многие ор-
ганизации делают рейтинги друже-
ственности, но единая методология и 
научный подход отсутствуют.

Заместитель начальника Депар-
тамента Управления Президента 
Российской Федерации по межреги-
ональным и культурным связям с за-
рубежными странами Светлана Воро-
нина подтвердила, что Рейтинг будет 
учитываться в работе ведомства.

«Это глубокий анализ…. Хочется, 
чтобы научные институты предло-
жили, что делать дальше. Какие ли-
нии коммуникаций стоит развивать 
активнее. Понятно, что у нас общее 
прошлое, но необходимо смотреть и в 
будущее», – заявила С. Воронина.

Главный научный сотрудник сек-
тора Кавказа ИМЭМО РАН Александр 
Крылов отметил, что в работе цен-
тров, которые анализируют события 
на постсоветском пространстве, от-
сутствует координация в проведении 
исследований. Он рассказал о том, 
как на сегодня развиваются постсо-
ветские страны.

«Те государства, которые разо-
рвали с Россией связи, по всем со-
циально-экономическим показателям 
оказались внизу, а те, которые про-
должали отношения (Беларусь, Ка-
захстан, Армения) оказались наверху 
списка», – сказал А. Крылов.

Подводя итоги круглого стола, В. 
Гасумянов отметил, что исследование 
2023 года будет вестись по более ши-
рокому перечню критериев, с привле-
чением дополнительных экспертов. 
Готовый Рейтинг будет передан для 
работы в государственные органы и 
ведомства, работающие на внешне-
политическом треке.

https://nicrus.ru/

Об этом свидетельствуют данные 
за 2022 год, приведенные на офици-
альном сайте Национального банка 
Абхазии. 

«Объем транзакций, произведенных 
через платежную инфраструктуру нацио-
нальной платежной системы (НПС) АПРА за 
2022 г. вырос на 19%, или 4,9 млрд руб. по 
сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года. Держателями банковских карт 
на территории Абхазии было произведено 
операций на общую сумму 30,2 млрд руб. 
В структуре совершенных операций на 
долю карт АПРА приходится 45%, на карты 
МПС – 33%, на карты платежной системы 
«Мир» – 22%», - говорится в сообщении.

Отмечается, что транзакционная актив-
ность по российским картам «Мир» в НПС 
АПРА динамично растет: в 2022 г. картами 
«Мир» было совершенно операций на 6,7 
млрд руб., годом ранее данный показатель 
составил 2,9 млрд руб.

По данным Банка, держатели банков-
ских карт на территории Абхазии начали 
активнее расплачиваться за товары, рабо-
ты и услуги, о чем свидетельствует рост по-
казателя безналичных операций. «По ито-
гам 2022 г. объем безналичных операций 
по оплате товаров и услуг банковскими 
картами увеличился на 38,0% и составил 
9,4 млрд руб. Картами МПС в торгово-
сервисных предприятиях республики рас-
платились на общую сумму 5,7 млрд руб., 
объем безналичных операций держателей 
карт «Мир» составил 3,1 млрд руб. Объем 
безналичных операций, осуществленных 
картами АПРА увеличился на 43,3% по 
сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года и составил 621,4 млн руб. В 
среднем ежедневно держатели карт АПРА 
совершают покупки на общую сумму в 1,7 
млн руб.», - поясняется в сообщении.

Также Банк сообщает, что объем пере-
водов через систему денежных переводов 
«Contact» на карты АПРА в 2022 году вы-
рос на 2,8% и составил 29,8 млн руб. Объ-
ем трансграничных переводов (P2P) с карт 
«Мир» на карты АПРА «World» в отчетном 
году составил 143,4 млн руб. при 15 млн 
руб. в 2021 году.

Следует напомнить, что 11 июля 2018 
года между национальными платежными 
системами Абхазии и России был подпи-
сан договор о взаимодействии платежных 
систем с целью организации взаимного 
обслуживания банковских карт. Впервые 
национальная платежная система Абхазии 
«АПРА» в рамках взаимодействия с рос-
сийской платежной системой «Мир» зара-
ботала в Российской Федерации в октябре 
2019 года. Что касается карты «Мир», то ее 
принимают все банки, банкоматы и торго-
вые точки в Абхазии. На сегодняшний день 
карты АПРА World принимаются на терри-
тории Российской Федерации, Белоруссии, 
Республики Узбекистан, Республики Арме-
ния и Турецкой Республики.

Елена Векуа

ской академии стандартизации, 
метрологии и сертификации. «И 
еще очень важный момент, мы 
договорились о работе по прин-
ципу одного окна – наше подве-
домственное учреждение в Крас-
нодарском крае будет выступать 
в качестве такого одного окна. 
Они будут обеспечивать взаимо-
действие по всем техническим 
вопросам, возникающим в от-
ношении поставок продукции», 
- сказал руководитель Росстан-
дарта. «Наша задача обеспечить 
бизнесу как абхазскому, так и 
российскому,  беспрепятственное 
взаимодействие, поставки услуг 
и товаров, чтобы качество и без-
опасность были соблюдены, но 
при этом чтобы не нужных барье-
ров не создавалось», - добавил 
он.

Председатель Госстандарта 
Абхазии Нарсоу Сангулия сказал 
журналистам, что в ходе встре-
чи с российскими коллегами об-
судили важные для республики 
вопросы, касающиеся создания 
стандартов качества на местную 
продукцию, повышения квали-
фикации сотрудников как в РФ, 
так и в Абхазии, куда будут при-
езжать российские специалисты. 
«С этого года будем действовать 
по намеченному плану. Для Аб-
хазии это очень важно, так как 
производство и бизнес растут, 
товарооборот между Абхазией 
и Россией растет. Нужно идти в 
ногу со временем», - сказал Сан-
гулия.

Елена Векуа

Ро сс т а н д а р т п р е д о с т а в и т 
А бх а з и и  б а з у ГО СТо в  РФ

О его старте объявил еще в 
конце 2022 года генеральный 
директор ООО «Вина и воды 
Абхазии» Николай Ачба. 

"8 апреля 2023 года пройдет 
второй национальный конкурс 
абхазских вин. Его целью яв-
ляется выявление и поддержка 
местных виноделов, повыше-
ние качества винодельческой 
продукции и развитие вино-
дельческого потенциала респу-
блики в целом. Призовой фонд 
составит порядка 2,5 млн ру-
блей. В отличие от первого 
конкурса победителям помимо 
денежных призов будут вручать 
медали, которые будут изготов-
лены на одном из российских 
предприятий", - сказал Николай 
Ачба.

По словам гендиректора 
ООО «Вина и воды Абхазии», в 
конкурсе не будут участвовать 
уже известные в Абхазии и за 
ее пределами предприятия, в 
том числе и возглавляемое им, 
а также Пицундский, Бабушар-
ский винзаводы и две винодель-
ни. Минимальное количество 
вина для участия в конкурсе - 
500 литров. Оно будет опечата-
но, а образцы взяты на конкурс, 
все вина будут зашифрованы, 
и до конца конкурса никто не 
будет знать кому принадлежит 
тот или иной образец. "Мы хо-

Ситуация с  дорожно-транспортны-
ми происшествиями стала предметом 
особого внимания на совещании с ру-
ководителями центральных органов 
исполнительной власти,  посвященном 
подведению итогов 2022 года.    Пре-
зидент Аслан Бжания подчеркнул, что 
вопросы, связанные с деятельностью 
министерства внутренних дел,  это то, 
что волнует сегодня общественность.  
Министр внутренних дел Вальтер Бут-
ба представил отчет о криминогенной 
обстановке в 2022 году. 

«Несмотря на увеличение общего 
количества зарегистрированных пре-
ступлений – 795 в 2022 году против 
723 в 2021 году – необходимо отме-
тить, что увеличилось количество рас-
крытых преступлений.  Так, если в 2021 
году было раскрыто 629 преступлений, 
то в 2022 эта цифра составила 733, что 
на 104 единицы больше», - сообщил 
министр.   

Динамика тяжких и особо тяжких 
преступлений свидетельствует о неста-
бильной тенденции роста и снижения. 
За отчётный период совершено 235 
тяжких и 190 особо тяжких преступле-
ний - против 234 и 179 в 2021 году. 
Рост раскрываемости вырос на 58,7% 
против 56,4%. Снижение тяжких видов 
преступлений отмечается практически 
везде по республике, за исключением 
Гудаутского района (31 преступление в 
2022 году против 29 –  в 2021 году), г. 
Сухум  (79 против 63) и Очамчырского 
района (10 против 9). По сравнению 
с 2021 годом в 2022 году уменьше-
ние общего количества преступлений 
произошло: в Гагрском районе  – 145 
против 149; в Сухумском районе  – 40 
против 48;  в Гулрыпшском районе  – 
44 против 61; в Очамчырском районе  
– 47 против 53; в Ткуарчалском районе  
– 13 против 26;   в Галском районе  – 
41 против 45.     

За отчетный период увеличился 
процент раскрываемости преступле-
ний против собственности  на 17,6%, 
что составляет 73,3% против 55,7%  в 
2021 году. Глава государства подчер-

кнул, что больше всего общественность 
беспокоит ситуация, связанная с нару-
шением правил дорожного движения 
и количеством жертв в результате ава-
рий на дорогах. Министр внутренних 
дел сказал, что ситуация в целом в сфе-
ре безопасности движения на дорогах 
вызывает серьезную тревогу уже не 
первый год.

«Результат по снижению ДТП из 
года в год был незначительный, за ис-
ключением 2021 года, где количество 
погибших на дорогах составляло 42 
человека. Наибольшее количество по-
гибших в 2017 году – 86 человек», - 
сказал Бутба. 

Президент обратил  внимание на 
то, что, если в  2021 году, по сравнению 
с 2017 годом, удалось вдвое сократить 
количество жертв, то в  2022 году, по 
сравнению с 2021 годом, количество 
смертей из-за аварий значительно уве-
личилось. Вальтер Бутба подчеркнул, 
что только силами правоохранитель-
ных органов данную ситуацию не из-
менить. Министр отметил, что запрет на 
проведение торжественных мероприя-
тий в 2021 году в связи с распростра-
нением коронавирусной инфекцией 
повлиял на снижение количества ДТП. 
По словам министра, количество авто-
мобилей в республике в сравнении с 
2017 годом  (36 тысяч автомобилей) 
выросло почти вдвое. Сегодня в респу-
блике 70 тысяч машин. 

Бутба проинформировал, что в 
2022 году выявлено 84 340 наруше-
ний ПДД, из которых 6 509 нарушений 
ПДД  за управление транспортом в со-
стоянии опьянения. 

Президент поинтересовался, как 
обстоят дела  с инициативами по 
усилению ответственности за управ-
ление автотранспортом в нетрезвом 
состоянии. Вальтер Бутба ответил, что 
под председательством генерального 
прокурора создана рабочая группа, 
которая предлагает ряд поправок в 
действующее законодательство. Одно 
из них  – ужесточение наказания за 
вождение автомобиля в нетрезвом со-

стоянии, а именно - лишение прав  с 
первого раза на определенный срок и 
увеличение штрафа с 12 тысяч рублей 
до 50 тысяч рублей. 

«Есть еще одна проблема: лицо, 
отказавшееся от освидетельствования 
проходит как лицо, управляющее ав-
тотранспортом в нетрезвом состоянии, 
но  при этом нет разграничения среди 
лиц, употребляющих сильнодействую-
щие наркотические вещества и  тех, кто 
употребляет алкоголь. Здесь тоже мы 
хотим внести ряд поправок. Мы сторон-
ники того, чтобы лица, употребляющие 
тяжелые наркотики, были лишены прав 
на более длительный срок. Мы хотим  
постепенно  прийти к тому, чтобы лица, 
употребляющие наркотики,  не имели 
возможность управлять автотранспор-
том», - сказал Бутба. 

Президент отметил, что эти иници-
ативы должны были быть оформлены в 
качестве предложений еще в прошлом 
году, не нужно было ждать таких пла-
чевных результатов. Глава государства 
обратился к спикеру Парламента с 
просьбой поддержать данные иници-
ативы.  

                                     Лана Цвижба 
Апсныпресс

Штраф за вождение автомобиля 
в нетрезвом состоянии может быть 
увеличен с 12 до 50 тысяч рублей

тим, чтобы в нашей стране де-
лали правильное вино, потому 
все образцы будут проверены в 
лаборатории винзавода", - доба-
вил Николай Ачба.

Ачба отметил, что довольно 
удачно прошел первый конкурс 
29 апреля 2022 года, он выявил 
много виноделов, которые дела-
ют достаточно хорошие вина. 
Как и ранее, в рамках конкурса 
пройдет целый ряд меропри-
ятий, посвященных виногра-
дарству и виноделию - лекции, 
выставки, кинопоказы, дегуста-
ции, экскурсия по предприятию 
"Вина и воды Абхазии" и мно-
гое другое.

По информации соорганиза-
торов конкурса, культурно-де-
ловой платформы "Гума", кон-
курс пройдет по номинациям: 
"лучшее абхазское белое вино 
2022 года", "лучшее абхазское 
красное вино 2022 года", гран-
при. Также специальные при-
зы учреждают министерство 
сельского хозяйства и компания 
"А-Мобаил". Победителей на-
градят 8 апреля на торжествен-
ной церемонии на платформе 
"Гума". Заявки на конкурс при-
нимаются с 15 января по 15 
марта, лабораторная экспертиза 
образцов будет проходить с 16 
по 28 марта. 

Даут Кучба

Второму конкурсу вина – быть!

    Привлекательный образ России
всегда заключался в стремлении к 
справедливости и нравственности...
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Некоторые черты из жизни абхазцев

"Издавна защита семейных интересов
 у абхазцев лежала на женщине..."

(Продолжение.
 Начало в №1)
Со смерти последнего владе-

теля Абхазии, светлейшего князя 
Михаила Шервашидзе (который 
также считался воспитанником 
Черкесов, Убыхов и Джигетцев, 
всегда помогавших ему достав-
кой отборнейшей дружины для 
защиты против врагов) и с осво-
бождением зависимых сословий 
в Абхазии, обычай этот принял 
несколько другое направление. 

Абхазцы, хорошо сознавая 
значение русской власти в крае, 
всячески стараются заручиться 
в среде Русских каким-нибудь 
сильным защитником своих ин-
тересов, и вот они являются к 
духовенству, административ-
ным или судебным чиновникам 
с просьбой отдавать им своих 
детей на воспитание. Многие 
Абхазцы даже принимают право-
славие из своих личных инте-
ресов, желая иметь крестным 
отцом какое-либо влиятельное 
лицо, которое могло бы в случае 
нужды помочь и защитить своего 
крестника. 

Женщина, выбранная в кор-
милицы, находится почти безот-
лучно при беременной княгине; 
кроме того, ее окружают родные, 
знакомые и ближайшие соседки. 
Для того, чтобы кормилица могла 
совершить обратный свой путь в 
деревню с почетом и без особых 
затруднений и не причинила ни-
какого вреда новорожденному, 
при ней находится ее муж и раз-
ные родственники. Сверх того, к 
больной княгине приглашаются 
и деревенские девушки, умею-
щие петь веселые песни и рас-
сказывать сказки. Они увеселяют 
больную во время бессонных ее 
ночей. Муж же княгини уезжает 
в дальнюю деревню: по обычаю 
края ему воспрещено являться в 
дом впредь до полного выздоров-
ления его жены. 

Во время родов больная хва-
тается за веревку, привязанную 
к постели, чтобы облегчить себе 
страшные боли. Но при этом она 
старается не издавать ни одного 
звука, который мог бы дойти до 
слуха тещи или тестя. Она долж-
на молча переносить свои стра-
дания, а в случае несчастного 
исхода – молча умереть, – иначе 
она опозорила себя навсегда! На-
конец раздается крик радости. 
Княгиня родила девочку. Конеч-
но, бедная мать выиграла бы в 
глазах мужа и всех родных на 
много процентов, если бы роди-
ла сына; однако она все-таки не 
теряет общего уважения, потому 
что нет основания думать, что 
она бесплодна и через некоторое 
время она может подарить мужу 
наследника.

К постели родильницы подбе-
гает кормилица и ее родственни-
ки и берут новорожденную княж-
ну к себе. Между тем, к княгине 
спешат родные с поздравления-
ми. Она рада, что ей не придет-
ся кормить ребенка, и таким об-
разом надеется сохранить свою 
красоту и грацию. Некоторые из 
родильниц встают с постели на 
7-й или на 5-й день, а другие на 
30-й или на 40-й; но чем раньше 
она оставляет свою постель, тем 
большую приобретает похвалу. 
Через некоторое время приезжа-
ет муж и поздрав-ляет жену с ос-
вобождением от бремени.

Последуем за кормилицей. 
Укутав и связав ребенка, корми-
лица направляется к себе домой 
со своей дорогой ношей, в со-
провождении мужа и своих род-
ственников. Ее уже давно ожи-
дает целое селение. Подходя к 
дому кормилицы, мы видим, что 
вся усадьба слегка загорожена 
оградой из хвороста. Посреди ее 
стоит плетневая сакля, а недале-
ко еще три сарая, тоже плетне-
вые. На дворе пасутся овцы, ба-
раны, козы, буйволы и т. д. Почти 
вся деревня кидается навстречу 
к кормилице, все спешат снять 
приезжих с лошадей, поздравля-
ют кормилицу с благополучным 
исходом дела и т. д.

После купанья маленькой 
княжны, ее пеленают в более или 
менее ценные материи, смотря 
по состоянию, и кладут в дере-
вянную о 4-х ножках люльку. 
Двумя пеленками, пришитыми к 
передней части люльки с боко-
вых сторон, закрывают ей грудь 
и руки, а двумя – бедра и голени, 
затем обтягивают их шнурками 
и концы их накручивают на го-
ризонтальный цилиндр, идущий 
от головы ребенка до ног. Голову 
закрывают платком и кладут под 
нее подушку, а все тело накрыва-
ют одеялом, смотря по времени 
года. Горизонтальный цилиндр 
отстоит от туловища ребенка на 
l/4 или 1/2 аршина и на нем ви-
сят красивые четки или серебря-
ное ожерелье, чтобы ребенок мог 
любоваться ими, а со временем 
держать их своими детскими 
ручками. В такой люльке ребе-
нок сдавлен как в тисках. Лишь 
несколько месяцев оставляют 
ему руки на свободе. Чтобы не 
переменять пеленок, посредине 
постели в люльке имеется отвер-
стие, куда вставляется трубочка с 
загнутым концом, через которую 
проходит моча. Концы ножек 
люльки представляют собою сег-
менты круга, причем середина их 
касается пола, а края отстоят от 
земли на 1 или 2 вершка. Такое 
устройство люльки дает возмож-
ность кормилице, когда она заня-

та чем-нибудь укачивать ребенка. 
От подобной боковой качки ребе-
нок волей-неволей засыпает.

Купание ребенка происходит 
ежедневно. В случае появления 
красноты на складках кожи ре-
бенка, ее посыпают желтоватой 
пылью, собираемой из гнилых 
ольховых досок. Кормится ребе-
нок исключительно женским мо-
локом; к коровьему молоку при-
бегают очень редко, так как не 
бывает недостатка в женском мо-
локе. Если здоровая кормилица, 
имевшая обильное молоко, вдруг 
почувствует потерю этого моло-
ка, то на скорую руку сзывается 
женский совет, который объясня-
ет эту потерю тем, что на дороге 
кормилицу сглазили. В один миг 
является несколько конкуренток 
с предложением своих услуг на-
счет кормления младенца, зная 
отлично, что и они со своими 
мужьями и родственниками та-
ким образом входят в родство с 
родителями младен¬ца и имеют 
полное право тоже пользоваться 
их подарками, вниманием, защи-
той и покровительством. Иной 
раз у одного ребенка бывает 5 
или шесть кормилиц. Но пальма 
первенства все-таки остается за 
первой кормилицей и на ней пре-
жде всего лежит ответственность 
за жизнь и здоровье ребенка.

Навес сакли, в которую всту-
пила кормилица с ребенком, 
представляет из себя гостиную и 
совещательную комнату. По бо-
кам навеса устроены нары и слу-
жат летом постелью гостям и хо-
зяевам. Сама сакля, устроенная 
из плетневого забора и крытая 
соломой или папоротником, со-
стоит из одного или двух отделе-
ний, смотря по средствам домов-
ладельца. В первом отделении 
по бокам стены также устроены 
нары для зимних гостей и для 
главы семейства и его супруги. 
В одном углу на наре прежде 
всего поражает нас громадное 
количество постелей, которые 
лежат одна на другой и образу-
ют маленькую горку. Матрацы 
и подушки большею частью по-
крыты белым мягким сафьяном, 
выделываемым самой хозяйкой 
дома и ее дочерями. Спать на 
них летом очень приятно, зимой 
же только для гостей покрывают 
их простынями. Одеяла и вооб-
ще вся постель безукоризненно 
чисты, и нет такого бедняка в 
Абхазии, который не заботился 
бы об этой чистоте. Пол в сакле 
земляной, постоянно чистый, в 
день несколько раз поливается 
водой во избежание пыли. По-
средине земляного пола видно 
маленькое углубление, где зи-
мой разводят огонь и греются 
гости и семейство хозяина. Над 

углублением этим 
висят котлы для 
варки кукурузного 
гоми или мяса. Кот-
лы висят на длин-
ном шесте, один 
конец которого при-
креплен к балке, 
перекинутой через 
всю саклю, а дру-
гой представляет 
из себя крючок для 
поддерживания кот-
лов. По всей длине 
шеста идут доволь-
но глубокие наре-
зы, устроенные для 
того, чтобы подни-
мать и опускать кот-
лы во время кипе-
ния воды. Потолка 
здесь нет никакого: 
видны только одни 
стропила и длин-
ная горизонтальная 
балка, к которой 
прикреплены эти 
стропила. Зимой 
очень дымит в таком помеще-
нии, но, впрочем, в нем есть 
своего рода вентиляция. Во вто-
ром отделении те же нары, та 
же постель, предназначенные 
для детей хозяев. Подобные 
сакли приспособлены скорее 
для летнего помещения, чтобы 
защитить от жары, но, чтобы 
зимой не продувало, их обвязы-
вают кругом папоротниками. Ни 
знойное лето, ни жестокая зима 
не причиняют вреда маленьким 
ребятишкам, которые шныряют 
здесь из угла в угол почти голые, 
и редко кто из них или взрослых 
знает, что такое простуда. Пре-
жде чем расположиться под на-
весом, хозяева и гости некоторое 
время упрашивают друг друга 
с разными церемониями сесть 
первым, но ни те, ни другие не 
соглашаются сесть раньше, пока 
наконец какой-нибудь старик не 
рискнет показать другим при-
мер и не выберет себе местечка. 
При этом каждый шаг, каждое 
движение непременно вызыва-
ет с той или другой стороны ряд 

просьб, поклонов и опусканий 
рук. Женщины пока не выходят, 
а осматривают гостей из щелей 
плетневой сакли.

При встрече гостей мужчины 
рук не подают и шапок не сни-
мают, а поднимают вверх руку, 
складывая три пальца – большой, 
указательный и средний, и про-
износят обычный привет: – «До-
брый вечер! Пожалуйте, милости 
просим». Гости так же складыва-
ют три пальца и отвечают: «До-
брого вам здоровья!».

Гостеприимство так развито 
у Абхазцев, что гость у них счи-
тается особой священной, жела-
тельной во всякое время. В силу 
установленного обычая гость 
не спрашивает хозяина дома, 
принимают ли его или нет; ему 
только необходимо, в случае от-
сутствия хозяина дома, самому 
расседлать свою лошадь и сед-
ло повесить на стене.

Затем он становится домаш-
ним человеком и за отсутствием 
мужчин его угощают женщины.

15 февраля заседание пар-
ламентского комитета по 
международным, межпарла-
ментским связям и связям 
с соотечественниками под 
председательством Алхаса 
Барциц было посвящено во-
просам оказания гуманитар-
ной помощи пострадавшим 
во время землетрясений в 
Турции и Сирии. 

Представители исполнитель-
ной ветви власти, приглашен-
ные на заседание парламент-
ского комитета, сообщили о 
проделанной работе по сбору 
гуманитарной помощи и реше-
нию организационных вопро-
сов. 

Заместитель министра ино-
странных дел Одиссей Бигвава 

представил  информацию о вос-
требованных поставках про-
дуктов, оборудования и других 
вещей, необходимых постра-
давшим для их жизнеобеспе-
чения. Это мука, сахар, масло, 
сухие смеси для детей, теплые 
одеяла, пледы и трансформато-
ры. 

Посол Абхазии в Сирии Ба-
грат Хутаба выразил огромную 
благодарность всем, кто не 
оставил ситуацию без внима-
ния. Он отметил, что со сторо-
ны МИДа все будет сделано по 
максимуму.  

Полномочный представи-
тель президента в Парламенте 
Анри Барциц на комитетском 
заседании заявил, что по пору-
чению Президента правитель-

ством принято решение о вы-
делении финансовой помощи 
из бюджета РА Турции и Сирии  
в размере 300 тысяч долларов. 
«100 тысяч долларов  планиру-
ется направить Турции,  а  200 
тысяч долларов  – Сирии», – 
сказал он. 

Участники заседания от-
метили, что в ближайшие дни  
будет решен вопрос поставки 
гуманитарного груза и денеж-
ной помощи пострадавшим в 
Турции и Сирии. Они также 
выразили уверенность, что со-
вместная скоординированная 
работа  представителей законо-
дательной  и исполнительной  
ветвей власти даст положитель-
ный результат.

 Апсныпресс

Правительство Абхазии выделит 300 тысяч 
долларов пострадавшим районам Турции и Сирии

Более 150 тысяч рублей  было собрано в помощь пострадавшим 
от землетрясений в Турции и Сирии на благотворительном кон-
церте, состоявшемся в Сухуме 11 февраля.

Концерт организовали министерство культуры   и  Госкомитет по 
репатриации. 

В концерте  участвовали Государственная хоровая капелла, Госу-
дарственный камерный оркестр под руководством народного артиста 
Абхазии Давида Терзяна, народная артистка Абхазии Нинель Бжа-
ния, заслуженная артистка Абхазии Гулиза Авидзба, Нана Черкезия, 
Алхас Ферзба, Елена Хагба, Мария-Эмилия Терзян-Хагба.

Благотворительная акция продолжится онлайн по ссылке https://
clck.ru/33VPcr (Хутаба Инал Лаврентиевич – начальник отдела по 
связям с соотечественниками Госкомитета по репатриации). 

Сбором  гуманитарной помощи пострадавшим занимаются и в 
МЧС РА.  Более всего требуются  электрогенераторы, теплые вещи, 
одеяла, палатки, спальные мешки, бутилированная вода, нескоро-
портящиеся продукты питания, крупы, рыбные или говяжьи консер-
вы, средства личной гигиены. Пункт сбора гуманитарной помощи 
располагается в головном офисе МЧС РА по адресу: город Сухум, ул. 
Конфедератов, 12. Контактные телефоны: (+7 840) 226-30-49 (кру-
глосуточно), (+7 940) 733-45-22 (до 22 часов).

Более 150 тысяч рублей  
собрали на  благотворительном 

концерте в Сухуме

В Абхазии  набирает обороты гуманитарная акция по сбору 
помощи пострадавшим в результате землетрясения в Турции и 
Сирийской Арабской Республике.  

В центральном офисе МЧС РА  в  Сухуме с середины прошлой 
недели  открыт пункт приема помощи. Жители республики прино-
сят теплые вещи, одеяла, продукты питания, бутилированную воду и 
предметы личной гигиены. Как сообщает пресс-служба ведомства, к 
гуманитарной акции активно подключились все районы страны. Что 
же касается доставки гуманитарного груза, то по дипломатическим 
каналам руководством Абхазии активно прорабатываются вопросы 
логистики, чтобы собранный груз в максимально сжатые сроки был 
доставлен непосредственно  в зону бедствия, в пострадавшие райо-
ны Турции и Сирии.

В центральном офисе МЧС РА 
собирают гуманитарный груз для 
пострадавших при землетрясении

(Окончание в следующем номере)
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Премьера спектакля прошла 15-
16 февраля. Режиссер-постановщик 
- заслуженный артист России, заслу-
женный деятель культуры Абхазии 
Адгур Кове, который ставил 4 года 
назад этот же спектакль в Орском 
государственном драматическом те-
атре им. А. С. Пушкина.

Спектакль “Ловелас” по пьесе Вале-
рия Семеновского, написанной по мо-
тивам романа Федора Достоевского 
“Бедные люди” поставили в Абхазском 
государственном драматическом теа-
тре им. С. Чанба.

 “Разница между спектаклями 
(“Ловелас”) в России и в Абхазии в 
формальном смысле небольшая – та 
же сценография, те же мизансцены, 

В 2000-х в этом здании функ-
ционировал первоклассный 
ресторан, где за роялем играл 
наш земляк — заслуженный 
артист Абхазской АССР, Юрий 
ГЕРИЯ. Сюда же любил за-
глядывать большой любитель 
джаза, в частности, Глена Мил-
лера, заслуженный архитек-
тор России, Вице-президент 
Союза архитекторов Санкт-
Петербурга — Валерий КА-
ПЛУНОВ.

Валерий Зиновьевич, несмо-
тря на свои годы, до сих пор ка-
тается на горных лыжах и здоро-
во играет на бильярде. Именно 
бильярд объединил две творче-
ские личности. Дело в том, что 
в одном из просторных и краси-
вых залов особняка, в бывшем 
кабинете владельца дома, сто-
ит большой бильярдный стол 
и чёрный рояль, где, играя на 
бильярде, игроки наслаждаются 
музыкой, которую извлекает из 
рояля Юрий Герия. Он же стал 
в последствии инициатором соз-
дания клуба любителей игры на 
бильярде, куда входили предста-
вители славного Сухума, пере-
ехавшие в разные годы в Ленин-
град и проживающие до сих пор, 
теперь уже, в Санкт-Петербурге, 
а также известные местные архи-
текторы, любители биллиарда и 
абхазского застолья.

К большому сожалению, по 
разным причинам в разные годы 
ушли из жизни наши земляки, 
члены клуба — Захар Мана-

шеров, выпускник 2 сухумской 
средней школы. По словам его 
друзей, он не пил водку и не ру-
гался матом. Ашот Мамигонян 
- выпускник   7 школы и Ленин-
градского полиграфического ин-
ститута, долгое время работал 
в Сухумской типографии, а за-
тем, переехав на жительство в 
Ленинград, руководил типогра-
фией, размещавшейся в здании 
Московского вокзала.  Братья 
Рафаэль и Эдуард Гаспаряны, 
игравшие когда - то в баскетбол 
за сборную Абхазии под руковод-
ством заслуженного тренера Аб-
хазии Александра Седова. Ашот 
и Рафаэль играли в одной коман-
де с известным в Абхазии баскет-
болистом Джоном Губаз. 

Долгое время, до самого ухода 
из жизни, постоянным участни-
ком еженедельных встреч зем-
ляков был известный абхазский 
учёный, соратник Владислава 
Ардзинба, литературовед и исто-
рик Бочо Аджинджал.

Почти 20 лет существует клуб 
и его традиции продолжают со-
хранять и приумножать Юрий 
Герия, Владимир Чендылов — 
выпускник сухумской 14 средней 
школы, путешественник, Член-
корреспондент Международной 
академии аграрного образования 
Сергей Гаспарян, внук заслужен-
ного педагога Абхазии Оганеза 
Гаспаряна, Игорь Титберия из 
Пицунды - в Питере занимает-
ся в сфере охраны окружающей 
среды. Постоянными участника-

музыка та же, режиссер и художник 
тот же, актеры другие. В этом и есть 
отличие – если спектакль с русскими 
актерами шел 55 минут, то с абхазски-
ми с той же редакцией, с тем же набо-
ром слов (но на абхазском языке) шел 
один час и две минуты», - сказал ре-
жиссер после показа журналистам. Он 
отметил, что доволен распределением 
ролей в спектакле, заметив, что «если 
ты ошибся с распределением ролей, 
считай, что ты ошибся со спектаклем».

Говоря о выборе пьесы, он сказал, 
что ему случайно несколько лет назад 
попалась пьеса Семеновского по пер-
вому роману Достоевского «Бедные 
люди». «Как бы смеясь, иронизируя, 
иногда даже издеваясь как над сюже-

том, так и реакцией действующих лиц, 
он (автор пьесы) от обратного вдруг 
раскрыл для меня ту вещь, о которой 
лучше всего сказал когда-то великий 
американский драматург и писатель 
Торнтон Уайлдер, что героями про-
изведений должны быть обычные 
люди – не полководцы, не политики, 
не выдающиеся какие-то персонажи. 
В душе у обычных простых людей, ко-
торые за всю свою жизнь не соверши-
ли ни одного значительного события, 
происходит ровно то же самое – тот 
же космос, те же страсти. И в этом 
смысле пьеса меня покорила и через 
нее я для себя заново переосмыслил 
первый, на мой взгляд, неудачный 
роман Федора Достоевского», - рас-
сказал Кове.

По словам режиссера, спектакль 
как в первом случае в России, так и 
сейчас «делался очень легко, быстро 
и с любовью людей, вовлеченных в 
него» и «это передается на сцене».

Роль ловеласа Макара Девушкина 
исполняет заслуженный артист Абха-
зии Теймураз Чамагуа, роль Вареньки 
Доброселовой молодая актриса Амра 
Начкебия, которая ранее сыграла 
главную роль в спектакле «Сария» о 
тяжелой судьбе супруги Нестора Лако-
ба – руководителя Советской Абхазии, 
отравленного в доме Берии в Тбилиси 
в 1936 году. Также в спектакле играют 
Розита Тания, Леон Кур-оглы и Алиас 
Колбая.

Зрители в спектакле «Ловелас» си-
дят в центре сцены и зрительный зал 
периодически вращается, перенося из 
одного места действия в другое. Такой 
прием Кове использовал впервые на 
сцене Абхазского театра в 2006 году 
в постановке «Вниз с горы Морган» по 
пьесе Артура Миллера.

                               Елена Векуа

“Ловеласа” поставили 
в Абхазском театре

ми клубных встреч являются и 
коренные ленинградцы Алексей 
Варшавский — проректор по 
международной деятельности, 
Академик Санкт-Петербургской 
Инженерной академии, любящий 
Сухум и абхазское застолье, вме-
сте со своим племянником Лео-
нидом. 

Следует отметить, что само-
му старшему участнику клуба 86 
лет, а самому младшему — всего 
50. 

Одним из почётных гостей 
клуба, является 89-летний 
Рауф Айба, который многие 
годы возглавлял абхазскую ди-
аспору в Ленинграде и Санкт-
Петербурге. 

Наши земляки несмотря на 
свой возраст принимают актив-
ное участие в общественной 
жизни Северной столицы. Так, 
в конце января, в День полного 
освобождения Ленинграда от 
блокады, они возложили цветы 
на Пискарёвском кладбище и по-
чтили память павших в годы бло-
кады.

Традиционно они собираются 
каждую неделю по вторникам и 
не только играют на бильярде и 
слушают музыку, в углу комнаты 
всегда накрыт стол, за которым 
согласно абхазским обычаем то-
сты произносятся стоя, но при 
этом никто не злоупотребляет 
спиртными напитками. Беседу-
ют, дискутируют, вспоминают 
былое, с надеждой смотрят в бу-
дущее, порой читают стихи не 
только известных авторов, но и 
свои собственные. Своё стихот-
ворение прочел поэт и компози-
тор Юрий Герия:

            Сухум
Ты стоишь над горной гря-

дой,
На вершинах белеют снега.
Воды Черного моря собой
Украшают твои берега.
И с тех самых 

                      древнейших лет,
Притаившись в райском саду
Собираешь событий букет,
Наблюдая веков череду.

Вековой отодвинув заслон,
Современный историк
                                        писал:
Как потомок Эллады, Ясон,
Золотое руно похищал.

 И сегодня мы слышим умом
Этот древней истории шум.
Так давайте тогда назовём
Вечным городом, 
                             город Сухум!  
Мало кто знает, что шесть 

песен Юры Герия вошли в «Зо-
лотой» двойной диск ансамбля 
«Апсны-67», а песней об Абха-
зии, открываются практически 
все концерты.

 Юрий Герия родился 23 марта 
1937 году в Гагре, в семье педа-
гогов. Учился в школах Сухума, 
Красной поляны, окончил гуда-
утскую среднюю школу. В 1956 

Игра на бильярде под звуки рояля 
Дом Половцова — особняк историка и мецената Александра 

Половцова в Санкт-Петербурге, расположен на Большой Мор-
ской улице, 52. Особняк построен в 1857 году на основе дома кня-
зя Сергея Гагарина, возведённого в 1836-ом архитектором Алек-
сандром Пелем. Неоднократно расширялся и перестраивался, 
отличается высокой художественной ценностью отделки и вну-
треннего убранства. Над интерьерами особняка Половцова в раз-
ные годы работали Николай Брюллов, Максимилиан Месмахер.

После революции здание национализировали, с 1934 года в 
нём располагается Санкт-Петербургское отделение Союза архи-
текторов России.

году поступил в Сухумский пе-
дагогический институт; будучи 
студентом, увлекся эстрадной му-
зыкой, параллельно был зачислен 
в Сухумское музыкальное учили-
ще на теоретико-композиторский 
факультет под руководством А. 
Позднеева. По окончании инсти-
тута работал в культпросветучи-
лище, во Дворце профсоюзов. 
Был одним из основателей ан-
самбля и играл в «Апсны-67». 
В 1972 году переехал в город 
Ленинград, где работал директо-
ром Дома культуры областного 
профтехобразования. Затем – в 
системе «Интуриста». Сегодня, 
несмотря на свой возраст, он ра-
ботает в туристическом бизнесе, 
у него две дочери, и он давно де-
душка. Мэтру абхазской эстрады 
в прошлом году исполнилось 85 
лет, он продолжает творить, пи-
сать стихи и сочинять музыку, 
играть на бильярде и за роялем.    

Руслан Арбат
На снимке : Юрий Герия  

Кама Аргун из тех, кто ни дня не 
работал по профессии. А профессия-
то солидная – экономист. Как оказа-
лось, ее призвание совсем другом. Я 
впервые услышала о ней лет десять 
назад в связи с историей переселе-
ния Жанны Гезердава из Пицунды в 
Дом престарелых в Сухум. Вместе с 
группой волонтеров Кама принима-
ла в этом процессе активное участие. 
(После смерти бабушки за девушкой 
Жанной, которая не ходит, некому 
было ухаживать).

Вскоре в Фейсбуке появилась груп-
па «Волонтеры Апсны», которую вела 
Кама, а также принимала участие в 
акциях. Волонтеры помогали проблем-
ным семьям и делали много добрых 
дел. В тот период я сняла Каму в сюже-
те «Сухум выбирает велосипеды» (по 
одноименной группе в Фейсбуке), где 
шла речь о жителях города, которые, 
как могли, пропагандировали велодви-
жение. Они проводили кампанию «За 
равноправие на дорогах», делали ве-
лозабеги. К велосипедам город до сих 
пор не приспособлен, зато велосипеди-
стов все равно стало больше. И в этом 
большая заслуга ребят из этой группы.

Кама сейчас вспоминает то время с 
улыбкой. И ни в коем случае не хочет 
отмечать свою определяющую роль во 
всем этом. «Только вместе с ребята-
ми, с друзьями-единомышленниками 
нам удавалось что-то сделать», - под-
черкивает она. Вот это удивительное 
качество, реально брать ответствен-
ность, помогать, решать, но при этом ни 
секунды не пользоваться лидерскими 
бонусами! Впрочем, держаться в тени 
ей не позволяют проблемы, которыми 
она занялась в жизни.

В Ассоциации женщин Абхазии 
Кама занималась работой с женщина-
ми, с семьями, координировала проек-
ты. К сожалению, семей, находящихся 
в сложной ситуации по разным при-
чинам, у нас не становится меньше. А 
в этих семьях растут дети. Интересно, 
что, окончив школу, Кама с подругой, 
Илоной Хварцкия, собирались помо-
гать проблемным семьям. Даже ходили, 
искали помещение. Тогда это был юно-

шеский порыв. А сейчас, возглавляя мо-
лодую неправительственную органи-
зацию «Панорама», Кама воплощает в 
жизнь давно намеченные цели. Кстати, 
и подруга Илона Хварцкия тоже в этом 
участвует вместе с командой профес-
сиональных психологов, логопедов и 
преподавателей.

«Мы занимаемся детьми, потому что 
дети самые уязвимые, - рассказывает 
Кама. К примеру, в ситуации домашне-
го насилия им тяжелей всего. Женщи-
нам, конечно, тоже сложно, но у детей 
вообще нет никакого выбора», - гово-
рит она.

По данным Службы социальной 
поддержки детей и семей в Абхазии за 
последние три года (2019-2021) было 
оказано содействие 65 детям, кото-
рые могут быть отнесены к категории 
«оставшихся без попечения родите-
лей» или «подверженных риску остать-
ся без попечения родителей». Дети, в 
том числе из таких семей и посещают 
Центр дневного пребывания при «Па-
нораме» в Сухуме. За два года его по-
сетили 88 детей. Также в «Панораме» 
работает психологическая поддержка 
детей и взрослых по вопросам детско-
родительских отношений, проводятся 
индивидуальные и групповые заня-
тия. (Подробности здесь https://www.
panorama-abkhazia.com/)

Работа ведется в тесном контакте 
с госорганами. В сложных случаях об-
ращаются к ним. В свою очередь, те 
приглашают психологов организации 
присутствовать на допросах несовер-
шеннолетних. «Мы всегда сотруднича-
ем, в том числе и с другими профиль-
ными общественными организациями. 
Ведь только вместе можно добиться 
результата в каждой конкретной ситу-
ации», - говорит Кама.

Вот очередная история про то, как 
юношеские мечты приводят к серьез-
ной созидательной работе, как человек, 
становится Человеком. Вдвойне прият-
ней, что это молодая, жизнерадостная 
девушка с отличным чувством юмора. 
Пусть все получится.

Розита Герман

Как человек становится Человеком

http://asarkia.info/
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